

VII Edición Premios EPA 2024

Palabras del ministro Pável Isa Contreras

Katja Afheldt, embajadora de la Unión Europea en la República Dominicana.

Sra. Biviana Riveiro, directora ejecutiva del Centro de Exportación e Inversión de la República Dominicana (ProDominicana).

Estimados miembros de la Unión Europea, autoridades presentes, distinguidos representantes del sector privado, invitados especiales

Es un honor para mí estar aquí hoy en la VII entrega de los Premios EPA, que reconocen los esfuerzos y logros en la implementación y aprovechamiento del Acuerdo de Asociación Económica, o EPA, suscrito entre los países del CARIFORO y la Unión Europea en el 2008.

Este acuerdo no es solo una herramienta de cooperación económica, sino un puente de oportunidades para el

desarrollo sostenible y la competitividad de nuestra región y de nuestro país de manera particular.

República Dominicana es el que más ha implementado los recortes de aranceles y liberalización del comercio con los países que conforman la Unión Europea. También el país se destaca en las disposiciones sobre la propiedad intelectual, contratación pública, defensa comercial, compromisos medioambientales y en derechos laborales.

Desde la implementación del EPA, hemos observado cómo nuestros sectores productivos han evolucionado para cumplir con los más altos estándares internacionales. La agroindustria, la manufactura y las pequeñas y medianas empresas han demostrado que, con apoyo y preparación, pueden competir con éxito en el mercado europeo. Ejemplos de ello son nuestros exportadores de cacao, ron, banano orgánico, tabaco y productos textiles; estos productos no solo representan el esfuerzo de miles de dominicanos, sino también el compromiso de nuestro país con la sostenibilidad y la calidad.

Uno de los aspectos más destacables del EPA es que se trata del único acuerdo firmado por el país que cubre efectivamente todo el sector servicios y que además tiene un

protocolo cultural que hace hincapié en el potencial de las industrias creativas del Caribe para exportar a la Unión Europea, agrupación que tiene algunos de los mercados más importantes del mundo para la exportación e importación de servicios creativos. La República Dominicana ha avanzado en la exportación de servicios en diferentes rubros, como lo demuestran las empresas de servicios premiadas cada año en este mismo escenario.

Desde la firma del EPA en 2008 hasta el 2023, el intercambio comercial UE-RD ha experimentado un crecimiento sustancial de un 93 %, al pasar de 2,248 millones de dólares en 2008 a 4,736 millones en el 2023.

Datos de ProDominicana revelan que la exportación de servicios en la República Dominicana ha mostrado un notable crecimiento, especialmente en servicios modernos. Entre 2010 y 2023, las exportaciones aumentaron desde \$442.6 millones hasta \$1,806 millones, impulsadas principalmente por servicios empresariales y de telecomunicaciones. El sector de viajes lidera la contribución económica con el 75.53 % del total (\$9,751 millones en 2023), seguido por otros servicios empresariales (10.03 %, \$1,294.7 millones) y transporte (7.59 %, \$980.4 millones). Esto subraya la

importancia del turismo y la diversificación hacia servicios especializados.

La República Dominicana ha asumido el EPA como una plataforma estratégica que nos abre las puertas de uno de los mercados más sólidos y diversificados del mundo: la Unión Europea. Gracias a este acuerdo, nuestras empresas pueden acceder a un mercado de más de 450 millones de consumidores bajo condiciones preferenciales, lo que ha impulsado la diversificación de nuestras exportaciones.

Las exportaciones dominicanas hacia al bloque de 27 países europeos tuvo su mejor año en el 2022, cuando el país vendió 1,105 millones de dólares, lo que represento un 18 % de incremento respecto al momento de la firma del acuerdo en 2008. Por su parte, las exportaciones desde la UE hacia la RD se han más que duplicado durante el período, al pasar de 1,515 millones al inicio hasta 3,834 millones en el 2023.

Las exportaciones dominicanas hacia el bloque EPA Unión Europea totalizaron US\$903 millones en 2023. Los principales 5 productos exportados por RD a la Unión Europea en 2023 concentraron el 58 % del total exportado a dicho mercado, siendo estos: bananas, instrumentos y

aparatos de medicina, ron, cigarros/cigarrillos y preparaciones y artículos farmacéuticos. Considerando las exportaciones a la UE por país, se destacan: Países Bajos (39 %), Alemania (16 %), Bélgica (12 %), España (11 %) e Italia (7 %).

Además, el EPA no solo ha beneficiado a nuestras exportaciones, sino que ha abierto un camino para atraer inversión extranjera directa. Empresas europeas ven en la República Dominicana un socio confiable, con estabilidad macroeconómica y un entorno legal favorable que les permite expandir sus operaciones en la región del Caribe. Esta inversión extranjera trae consigo no solo capital, sino también transferencia de conocimientos y tecnologías que enriquecen nuestro ecosistema empresarial.

Los países miembros de la Unión Europea siguen siendo líderes en inversiones en turismo, motor económico de la República Dominicana, con más de 300.000 millones de pesos (5.000 millones de euros) en los últimos 10 años. Las empresas europeas operan en el país generando alrededor de 200.000 empleos formales y aportando una cuarta parte de las contribuciones a la seguridad social del sector privado.

Al igual que con el comercio de bienes, los datos disponibles sugieren que la República Dominicana recibe la mayor cantidad de inversión extranjera directa de Europa. De acuerdo con los datos ofrecidos por el Banco Central de la República Dominicana (BCRD), el flujo de inversiones desde la Unión Europea ascendió a 5,199 millones de dólares, ocupando así el tercer lugar con 13.1 % del total. Los países con mayores inversiones fueron España, con 3,116 millones; seguido por Francia, con 854 millones. Alemania e Italia invirtieron 450 y 358 millones cada uno.

Por su parte, el Gobierno dominicano ha trabajado en conjunto con el sector privado para maximizar los beneficios del EPA. Hemos implementado políticas para fortalecer la infraestructura, agilizar los procesos de exportación y brindar apoyo técnico a las pequeñas y medianas empresas, facilitando así su participación en el comercio internacional; **ejemplo de esto ha sido la puesta en marcha del Plan Nacional de Fomento a las Exportaciones y la creación del Gabinete Presidencial para el Desarrollo de las Exportaciones; así mismo, la implementación por la Dirección General de Aduanas del programa Despacho 24Horas y los procesos anticipados y eficiencia de la Ventanilla Única de Comercio Exterior; por su lado, los esfuerzos de Prodominicana para posicionar los productos y**

empresas dominicanas a través de las ferias internacionales en el mercado de la Unión Europea.

El EPA es mucho más que acuerdo comercial, pues contempla la dimensión del desarrollo. La Unión Europea es el principal donante de fondos para el desarrollo del país y fue el primero en apostar por sectores clave de la economía dominicana, como el turismo y el transporte sostenible. Hoy, la cooperación europea también apuesta por la transición verde digital justa e inclusiva. Su apoyo al sector de las microfinanzas ha sido esencial para generar oportunidades económicas para mipymes y personas vulnerables, como las mujeres y los jóvenes.

A través de la cooperación, también hemos logrado el fortalecimiento de capacidades para las pymes, que son el motor de nuestra economía. Hoy, empresas dominicanas reciben capacitación para mejorar sus procesos, implementar tecnologías innovadoras y cumplir con los estándares europeos de acceso al mercado, **a través de programas de cooperación junto al CARIFORO, con intervenciones valoradas en 21 millones de euros para todo el Caribe**, lo cual, no solo aumenta su competitividad en el mercado internacional, sino que también mejora la

calidad de vida de sus empleados y las comunidades que dependen de ellos.

Mirando al futuro, nuestra visión es seguir consolidando el aprovechamiento del EPA como una herramienta para el desarrollo inclusivo y sostenible. Hoy celebramos los logros alcanzados, pero sobre todo renovamos nuestro compromiso de seguir adelante, de seguir avanzando hacia una economía más fuerte, diversificada y sostenible. En nombre de la República Dominicana, agradecemos a la Unión Europea por su colaboración y apoyo en este proceso.

Finalmente, deseo expresar mis más sinceras felicitaciones a las empresas que serán premiadas en este día y que han contribuido a que hoy seamos el país del Caribe que más ha aprovechado el EPA. Considero, además, que recibir este galardón es a la vez un compromiso de seguir avanzando, mejorando cada día, siendo más competitivos y que en los próximos años los datos que exhibamos sean aún mejores de los que hoy mostramos, en pro del desarrollo económico y social de nuestro país.

iiiiMuchas gracias!!!!